

# Diario Toledano

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN

### PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.  
Número corriente, 5 cént.—Número atrasado, 10 cént.

### Redacción y Administración:

Plaza de las Capuchinas, núm. 9, principal  
donde se dirigirá toda la correspondencia

### PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.  
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y recibamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00.

**Conviene a nuestros intereses morales y materiales hacer constar públicamente que la Empresa y Redacción de DIARIO TOLEDANO la componen aquellos elementos que integraron la Redacción de "El Eco Toledano, desde su fundación hasta su cesación en el mismo.**

## El cirujano de hierro.

¿Está todo hecho en Toledo, ó está todo por hacer en Toledo? No en balde va la disyuntiva. Vista la ciudad de lejos, igualmente podría parecer un pueblo deshabitado, para quien, con la penúltima generación, hubiese concluido la vida, que un pueblo saturado de la felicidad de aquellos tiempos de oro loados maravillosamente por el eterno andariego de Castilla en su discurso ante los cabrerros manchegos. Pero desaparece la disyuntiva, vista desde Zocodover la capital. Por hacer está todo en Toledo, así en lo espiritual como en lo material. No brota un pensamiento que sobrepuje la altura de la gigantesca torre gótica, ni siquiera una idea que alcance seis, pulgadas sobre el suelo. Tampoco surge una bolsa á cuyo cebo caiga en ella, hasta rebosarla y despararramarse por doquier, el oro de la corriente del Tajo, ni á lo menos un buen portamonedas que, trocando las suyas en máquinas de más modestas industrias, atraiga, en beneficio de los que producen, el dinero de los que consumen. Salvadas queden las debidas excepciones. Pero á la regla general nos atenemos.

No sobre cosas y personas de Toledo cargaremos toda la culpa de semejante incapacidad para emprender en lo espiritual y en lo económico. Demasiado sabemos que la iniciativa oficial necesaria al progreso de todas las actividades es función del Estado. Hay cultura, si el Estado pone los medios indispensables para promoverla. Hay industrias, y comercio, si el Estado, los protege, procurando allanarles, en vez de dificultarles, los medios que requiere su crecimiento. Pero, tampoco echaremos toda la culpa sobre el Estado. No es tal la centralización, que anule la iniciativa de las Diputaciones y de los Municipios en órdenes importantísimos de la vida social. La ley les encomienda la defensa, no sólo de los intereses materiales, sino también de los intereses morales. Y si en el primer concepto es reducida la acción de las Corporaciones populares, aunque dentro de él quepan, y no es pequeña cosa, el minimum de impuestos y el maximum posible de mejoras en los servicios, mediante una buena administración, en el segundo concepto lo es amplísima. Por virtud de él, los Municipios no son simples recaudadores é invertidores de los fondos de la comunidad; también tienen sobre ella deberes tutelares de suma importancia y de gran trascendencia. Y nada se diga de la libérrima iniciativa privada, apenas sin limite en la ley. Consiste en no esperar de otros lo que uno mismo, como el más interesado en ello, pueda procurarse, y bien entendida y practicada, casi sobraría el Estado, solícito para cobrar y espléndido para malgastar, pero calmoso y parco en satisfacer las necesidades de los contribuyentes. El magno problema de Toledo quedó planteado con la marcha de Felipe II á Madrid. Con la corte fuéronse los

consumidores, y tras los consumidores, los productores. Las industrias que sobrevivieron á tal acacamiento tardaron poco en fenecer. El despojo del último privilegio municipal y la pérdida de los bienes de propios que nos restaban llevarónse consigo todo recuerdo de aquella crecidísima población manufacturera que abastecía á España y exportaba al extranjero. Y al tiempo que la actividad fabril, quedó paralizada la actividad intelectual. Con el último telar acabó el último cerebro capaz de reconstituirla. Meros bandos ó historiadores de todas esas ruinas, bien que meritísimos é ilustres algunos de ellos, fuéron los que han venido sucediéndose.

Nada absolutamente se ha hecho desde entonces por reconstituir en lo posible—y lo posible es mucho—aquella potencialidad industrial y espiritual de Toledo. Nos hemos resignado á no tener otros medios de vida que los rendimientos de los Centros oficiales, que por luengos años disfrutemos, ya que, sin ellos y sin otras cosas, por las cuales no nos preocupamos, la vida de Toledo sería poco menos que inverosímil. Y además nos hemos familiarizado nosotros mismos con la frase desalentadora é inexacta de que carece Toledo de medios propios de vida.

Carecemos de medios de vida nosotros, á cuyos pies pasa mojándonos un caudalísimo río capaz de mover cien máquinas; nosotros, que somos concidos y admirados, cual ningún otro pueblo, de ese chorrillero de oro que se llama turismo internacional; nosotros, que no necesitaríamos afanarnos por acreditar las sedas, la tapicería, la cerámica, los tejidos, la orfebrería, la herrería y otras industrias artísticas, para que, en poco tiempo, y utilizando ya, en cuanto fuese factible, los modernos procedimientos mecánicos, recobrásemos esos productos la cotización que de antiguo tenían en el mercado nacional y en los mercados extranjeros.

¿Será preciso decir que de lo que carecemos es de inteligencias y de voluntades aptas para emprender y impulsar esa reconstitución, que es labor de larguísimo tiempo, pero de incalculables y positivos beneficios? ¿Hay algún verdadero amante de Toledo, por ejemplo, que, con el pensamiento fijo en el porvenir de la ciudad, inicie ahora una obra cuyo inmenso fruto no sería palpable hasta transcurridos muchos años, tal como la de hacer plantaciones de moreras que facilitasen algún día el resurgimiento de la industria sericícola, que consumía en Toledo, allá por el siglo XV, 600.000 libras de seda y daba trabajo á unos 70.000 obreros?

De lo que carecemos, en efecto, es de un cirujano de hierro—una miniatura siquiera del que recetaba Costa á España—que, cortando por lo sano, extirpase sin contemplaciones á Toledo cuanto hace de él un pueblo que, por lo que toca á las gentes, ha perdido ya su peculiar fisonomía, y en lo que se refiere á las cosas, á no mucha distancia estaba de perderla, si no hubiese prevalecido la reflexión oportunamente.

Un pueblo, en fin, casi muerto, teniendo en el seno de su polvo muchos gérmenes de potente vitalidad, que á poco que se removiesen, fructificarían.

## EN SOCIEDAD

En el tren de las diez de la mañana ha llegado á esta ciudad el señor marqués de la Vega Inclán. Bien venido.

Anoche llegó también, procedente de Madrid, nuestro particular amigo el capitán profesor del Colegio de Huérfanos de María Cristina D. Manuel Artega, después de haber realizado su "turné" veraniega.

Se encuentra enfermo de algún cuidado en Bargas, donde reside, D. Teodoro Pérez del Cerro, presidente que fué de esta Diputación provincial.

Según nuestras noticias de última hora, es muy probable que el estado del distinguido enfermo induzca á la ciencia médica á practicarle una operación. Hacemos fervientes votos por su restablecimiento.

Acompañado de su bella consorte, ha regresado á esta capital el abogado de este Colegio D. José Saavedra.

Ha ya algunos días que se encuentra enferma de bastante consideración la niña Milagritos Villarreal, hija de nuestro particular amigo D. Justo, concejal de este Ayuntamiento.

Deseamos el pronto alivio de la pequeña enferma.

En Madrid falleció anteayer una hija del ingeniero de esta Jefatura de Obras públicas Sr. Arambarri.

A los padres de la angelical criatura testimoniamos nuestro sentimiento.

Ayer sufrió una pequeña indisposición que le obligó á guardar cama, nuestro buen amigo D. Antonio López Cejuela.

Por fortuna, la enfermedad no ha llegado á generalizarse. Lo celebramos.

## Crisis obrera en perspectiva.

Las fatales consecuencias de la actual guerra europea habrán de ocasionar forzosamente una grave crisis económica, que entrará grandísima importancia, no sólo para la vida de los pueblos beligerantes, sino también para las naciones neutrales.

En España se va haciendo notar de una manera sensible la anomalía en su comercio é industrias, principalmente en aquellas provincias que se dedican á la exportación de los productos de su riqueza al extranjero, hoy paralizada.

La provincia de Toledo sufrirá seguramente los trastornos y perjuicios consiguientes, que se deriven de la presente situación económica, y por esta razón no es dudoso presagiar que la alcanzará la crisis obrera que se avecina.

A ello contribuirá, aparte de otras causas, la persistente sequía que se observa en los campos en general, motivo por el cual se entorpecerán y retrasarán las operaciones de labor para practicar la sementera próxima, á más de la paralización del movimiento obrero que ya existe motivada por haberse terminado los trabajos de recolección de la última cosecha de cereales, y que aumentará de fijo cuando se terminen los de vendimia que ahora empiezan, pudiendo asegurarse que no aumentará después el número de jornaleros en la recolección de aceituna, por la escasez con que se muestra la producción de dicho fruto.

Este grave conflicto económico-obrero que auguramos para la provincia, lo presumimos desde luego para esta ciudad, en cuanto se relaciona con la clase trabajadora, dados los pocos medios de vida aquí disponibles.

Según indicaba hace varias semanas un apreciable colega local, se han terminado ya las obras del nuevo mercado y otros donde tenían ocupación buen número de obreros, y muy pronto se terminarán las de reparación de la Catedral y las que se están ejecutando en el Palacio Arzobispal, las cuales tienen ahora empleados muchos de aquéllos.

Esto dará como resultado la falta de trabajo durante la época del invierno próximo, y se repetirá, como en otros años, el triste espectáculo que ofrece en calles y plazas la formación de grupos de jornaleros que carecen de ocupación, viéndose precisados á implorar la caridad pública para proporcionarse el necesario sustento y el de sus familias.

El Gobierno se está previniendo hace algún tiempo, y al efecto ha dictado varias disposiciones encaminadas á aliviar de tales males á las provincias que considera más necesitadas, y por el Ministerio de Fomento se promoverán numerosas obras públicas, de las cuales corresponderán á la de Toledo, desgraciadamente, en muy pequeña cantidad.

Así, pues, consideramos de imperiosa necesidad que, tanto el Gobierno como la Diputación provincial y el Ayuntamiento, ayudados por otras entidades, se preocupe de tan importante asunto, gestionando cuantos medios positivos y eficaces puedan ponerse en práctica para prevenir y remediar las crisis obreras de la provincia en general y de esta población en particular.

Con respecto á Toledo, estimamos de suma conveniencia se active la realización de las obras para la traída de aguas de Burguillos, cuyo proyecto ha sido recientemente aprobado; se dé mayor impulso á las obras de reparación que, por cuenta del Estado, se están llevando á cabo en San Juan de los Reyes, Santa Cruz y Cristo de la Luz, y actualmente se encuentran casi paralizadas; se continúen las del Grupo escolar que ha empezado á construirse en la Vega Baja, y se promuevan por los propietarios particulares las que tengan pendientes de ejecución.

De esta forma podrán remediarse en cuanto sea posible las calamidades que en Toledo se presenten, como es de suponer, en el invierno, evitándose á la vez, que aumente en grandes proporciones el contingente de necesitados que á diario acuden al Comedor de Caridad establecido en esta capital, y no pueda allí atenderse á todos ellos.

M. P.

## Academia de Infantería

Esta mañana, á las ocho y media (como ayer), salieron los alumnos de primer año á practicar ejercicios en la Vega Baja, constituyendo una columna al mando del comandante profesor de dicho centro, Sr. Alvarez de Lara.

Muchos curiosos presenciaron desde los altos de Merchán la precisión imprimida por los nuevos cadetes á

la táctica militar en que se están instruyendo, siendo ésta la más moderna, y en consonancia con las exigencias de la guerra.

Los caballerós alumnos recién ingresados—pues sólamante hace tres semanas que se afiliaron en esta Academia—están adelantadísimos en su instrucción, debido á sus esclarecidas dotes intelectuales y á la buena enseñanza de la oficialidad que educa, en las clases del Alcazar de Toledo, honra de España y modelo de Centros de instrucción militar.

Ha sido destinado á la Academia de Infantería, como profesor, el comandante D. Ramón Carrasco Maldonado.

## DE LAS VENTAS

## Impresiones de un viaje.

### Visitando las escuelas.

Soy uno de esos hombres que en los años que tengo no he dejado de concurrir á una fiesta de ciudad ó pueblo. Allí donde quiera sonase un golpe de bombo; donde se percibiese el estampido de un cohete; donde se escuchase la clásica música del manubrio; donde hubiera un castañillo que dijera «Plaza de toros... etc.», allí iba Manolo Santos—según me llamaron siempre mis «conocencias»—o Verde y Oro, como me decís ahora, y yo me honro mucho con el remoquete.

Y vean ustedes cómo este año no había de ser infiel á los simpáticos ventefios que me invitaron á acompañarles durante los días de su Virgen del Aguila.

Yo no pensé jamás divertirme tanto en el pueblo de Ventas con Peña Aguilera.

Yo creía que esta era un alde de esas villas escondidas en oculto rincón de España; uno de esos pueblos en que las autoridades son dominadas por el populacho; una población en que de modo alguno puede el forastero salir tranquilo por la noche á comprar tabaco ante el temor de algún ataque de barbarismo.

Y por qué hacía usted ese juicio tan temerario de nosotros?—me dirían los hospitalarios y excelentes amigos de Las Ventas.

Pues, sencillamente, por ignorancia, por aferración, por creer que lo desconocido tenía que ser malo por necesidad.

En qué conceptos y juicios vanos se pone, muchas veces, nuestro cálculo sin saber por qué.

Así que, por esa razón tan malfélica de espíritu tan susceptible, hube de verme chasqueado al abordar al delicioso pueblo de Ventas con Peña Aguilera y contemplarle tan risueño, tan bonito, tan engalanado, tan instruido, tan noble, tan... amigo.

—Ya verá usted mañana de día las reformas que aquí tenemos...—decíanme la noche de mi llegada.

—Estoy encantado de su pueblo—expresábele yo al ilustradísimo alcalde D. Gregorio Arroyo y Bejerano (que se me ha revelado en todo serme un gran amigo).

tas á..... *aquello otro* que para mí revestía más importancia aún que los triunfos de *Marcialín*, por mucho que los haya celebrado y me agraden. «Cada cosa ocupa un lugar en esta vida, y lo primero, es lo primero».

—«¿Dónde le parece al Sr. Santos que vayamos primero?»—interrogóme el buen alcalde Sr. Arroyo.

—Pues..... si á ustedes les parece como á mí, yo creo que la visita proemia habrá de ser al templo de la Pedagogía, al taller donde se tejen las inteligencias, donde se hacen hombres, donde se aprende á leer, á escribir, á cantar, á comunicarnos con nuestros semejantes..... ¡A las Escuelas en que educáis á vuestros hijos para hacerlos útiles á la humanidad!...

—Perfectamente. ¡Verá usted qué buenos locales hay aquí! Le van á gustar tanto ó más que el Ayuntamiento.....

En la calle del Conde de Casal, y á las afueras de Ventas, existe un sólido y majestuoso edificio.

Es una obra maestra que no pude figurarme. Las escuelas de niños. En su fachada de hermosísima y bien trabajada piedra, dedúcese á primera vista que allí ha tomado parte bien directa el capital y el trabajo, pero no el negocio.

Representa el conjunto dos cuerpos preciosos de edificio, teniendo en sus promedios dos galerías hechas á arcos abiertos que sirven de cobijo á los niños mientras llega la hora de clase.

Sobre la puerta central del edificio hay una lápida, que ostenta esta inscripción:

1907

ARQUITECTO

D. EZEQUIEL MARTIN

BIBLIOTECA POPULAR»

(Dicho señor arquitecto, hijo del pueblo, no cobró honorarios por los planos).

Encima de la que da acceso á la escuela de niños leo esta otra:

ESCUELA DE NIÑOS

(Un escudo representativo de la Virgen del Aguila).

LA CORPORACION MUNICIPAL DE MCMVII»

Y sobre la puerta de la escuela de niñas, existe grabada la inscripción siguiente, que tanto enaltece la cultura y altruismo de un senador de nuestra provincia.

AL PUEBLO DE VENTAS LOS CONDES DE CASAL»

(Hay un escudo condal).

«Hombre—interrumpí al leer lo anterior—llámame la atención ver los nombres de los señores condes inscriptos en estas lápidas. ¿Obedece ello?....»

«A haberse construido este cuerpo ó trozo de edificio á expensas del dinero que legaron esos señores».

«¡Muy bien, ustedes cuentan con padres de la Patria, y la provincia se honra con tener estos hombres! ¡Estos son los políticos que se necesitan, y no los figurones caciques!»

He de felicitar al señor conde, como se merece. (Y así lo hice por la tarde).

Estuvimos visitando interiormente estos centros de enseñanza primaria.

En sus clases no falta un ápice de cuanto recomienda la moderna Pedagogía. Aquello pudiéramos llamarlo una sucursal del Museo Fréebel ó Jardines de la Infancia. Son escuelas semejantes á las instituidas á la ciudad de Cuenca por el Excmo. Sr. D. Lucas Aguirre y Juárez; son edificios análogos á otros que yo visité en Granada, legados por el eximio patricio D. Andrés Manjón.

Las escuelas de Ventas se edificaron, siendo alcalde el culto hijo de la villa y rico ganadero D. Mariano Arroyo Bejerano, y á ellas asisten cotidianamente á recibir instrucción, de 70 á 80 niños de los 100 matriculados, y de 150 á 160 alumnas, de 170 inscriptas.

Felicité en sus pabellones á los se-

ñores profesores, y abandonamos aquellos magníficos centros de instrucción primaria, honra de un pueblo y de sus gobernantes.

### VIDA VENTEÑA

Pudiera este pueblo llenarse de oro. Pudiera esta villa verse colmada de riquezas y de facilidades para exportar sus valiosos y necesarios productos, si contase con un ferrocarril de vía estrecha ó secundario, que la uniese con Toledo. ¡Una hora de tren!

La piedra para construcciones llegaría rápida á Madrid y España entera, si por material ferroviario se transportase, en vez de hacerlo por el lentísimo medio de locomoción que hoy se emplea, la carreta tirada por bueyes, que tarda en llevar á Madrid los materiales más tiempo que en ir un *escarabajo á Roma*.

Y la verdad, es una lástima una vergüenza que el centro de España esté más huérfano de progresos que las kábilas de Marruecos, á las que se está prestando protección oficial, en tanto que á muchos sitios de la nación española, se tienen en completa inercia, en miserable abandono.

La ganadería en Ventas y pueblos limítrofes, es también su riqueza; y.... es preciso que se abran grandes compuertas á este comercio por medio de las rápidas vías de comunicación.

Con un saludo á todos aquellos bellos amigos y hermosísimas criaturas, entre las que hay algunas de muy gratos recuerdos, me despido con un cariñoso estrechón de manos, porque os lo merecéis por vuestra simpatía, por vuestra nobleza, por vuestra cultura, por esa franqueza y afecto con que tratasteis á este buen amigo, que os corresponde,

JOSE MANUEL SANTOS

«VERDE Y ORO»

### El acto de mañana.

### Apertura del curso académico.

EN EL INSTITUTO

Mañana, á las once de la misma, tendrá lugar en el Paraninfo del Instituto General y Técnico la apertura del año escolar de 1914 á 1915.

A tan solemne acto están invitadas—según costumbre—las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, entidades, Prensa y personas de la alta sociedad toledana.

El discurso de apertura, como asimismo la lectura de la Memoria del Curso anterior, estará á cargo del docto catedrático de Ciencias y secretario del Centro D. Gregorio Alvarez Palacios. Seguidamente se hará el reparto de premios. Presidirá el sabio director Dr. Reyes Prósper.

SEMINARIO CONCILIAR

También será este año brillantísima la apertura de curso en la Universidad Pontificia de San Ildefonso.

A las diez de la mañana, y después de Misa, tendrá efecto el acto académico, reparto de premios y menciones honoríficas.

El discurso será disertado por el ilustrado catedrático Dr. D. Calixto Paniagua.

Asistirá el señor cardenal Guisasaola y las altas autoridades y personalidades oficiales de Toledo; habiéndose también repartido bastantes invitaciones al elemento distinguido de la ciudad.

EN LOS DEMAS CENTROS

En las Escuelas Normales de Maestros y en las de Artes industriales se inaugurará también solemnemente el Curso académico de 1914 á 1915.

### Causas de nuestra decadencia.

Toda actividad, por su condición de ser receptivo-activa, se halla sujeta á diversas influencias. Las que principalmente afectan á la actividad del hombre son las siguientes:

Primero. Influencias externas (fisiológicas): El clima.

Segundo. Influencias internas (morales): La educación.

Tercero. Influencias mixtas (sociales é históricas): Raza, tradiciones, leyes.

Hay indudable relación entre el clima y las cualidades físicas, intelectuales y morales de los pueblos.

Esta relación ejerce, en opinión de muchos, una influencia decisiva en la suerte de las naciones. Hay quien, observando que el gran calor enerva las fuerzas, ha llegado á decir que la laxitud de los pueblos que habitan climas cálidos los sujeta siempre á la esclavitud, mientras que el valor de los pueblos de climas fríos les permite constantemente el uso y defensa de su libertad. Y como la libertad es condición absolutamente necesaria para el desarrollo y perfeccionamiento progresivo de las facultades humanas, síguese de aquí que, á juicio de los que tal piensan, los pueblos de países cálidos han de ser necesariamente más débiles de cuerpo y de espíritu que los de climas fríos, y por consiguiente menos instruidos y civilizados.

Sin negar al clima su relativa influencia en la constitución física y moral de los pueblos, es necesario reconocer que otras causas morales, políticas y religiosas, la ejercen mucho mayor, contrarrestando la del clima, y muchas veces, dominándola.

Efectivamente: el clima de una región apenas cambia; y sin embargo, sus habitantes suelen sufrir en el transcurso de los tiempos los cambios más radicales.

En el Asia, allí, en aquellos lugares y climas donde hoy reinan el silencio y la quietud, se asentaron ayer los grandes imperios guerreros que dominaron al mundo antiguo. Allí también se inauguró el comercio, símbolo de la actividad. De las costas de Siria, hoy desoladas y medio muertas, salieron los atrevidos navegantes que durante mucho tiempo fueron los intermediarios entre el Asia, el Africa y la Europa.

Los griegos lucharon gloriosamente contra los inmensos ejércitos persas; y más adelante, mientras los griegos sucumbían, aquellos persas, vencidos antes, resistían victoriosamente á las legiones romanas, hasta entonces invencibles. Y este un día inmenso y avasallador imperio romano cayó más tarde roto y deshecho por la invasión de pueblos sumidos en la barbarie.

Por otra parte, en lugares de clima idéntico viven pueblos de aptitudes diferentes. Polonia murió despedazada por pueblos con ella conterráneos. Griegos y turcos viven bajo un mismo clima desde muchos siglos há, y difieren por completo en costumbres y leyes, religión y lengua.

No es, pues, el clima lo que decide la suerte de los pueblos.

Y tampoco lo es la raza. De la semítica, hoy venida muy á menos, proceden el Mosaísmo, el Cristianismo y el Mahometismo, las tres religiones que en la actualidad se reparten el imperio de las conciencias. Un pueblo semita, semibárbaro y arriñonado en un desierto de la Arabia, surgió de pronto y recorrió victoriosos las tres cuartas partes del mundo, fundó una floreciente civilización, y poco después, replegándose, retrogradó á su primitivo estado. Los hebreos, que un día fueron los educadores de la humanidad, viven hoy bajo tutela. La raza latina, definidora del derecho, retrocede hoy ante la fuerza. La raza germánica, que en tiempo de Tácito no tenía religión, ni ciencia, ni forma alguna de república, difundió más tarde el individualismo y el libre examen; y pueblos de esta raza, que ha un siglo eran esclavos de sacerdotes y de despotas grandes y pequeños, no ceden hoy en nada á los pueblos más civilizados. La China y el Japón pertenecen á una misma raza, y esta última nación crece, mientras aquélla disminuye. No es tampoco, pues, la raza la que determina irremisiblemente el destino de los pueblos.

(Se continuará).

DIARIO TOLEDANO se vende al público en el centro de periódicos de Ramón Garrido (Plaza de Zocodover), donde también se admiten suscripciones.

EL PALACIO ARZOBISPAL

### Una excelente idea

Un laureado artista, que goza de sólida nombradía, no solamente en Toledo, sino en España entera, nos excita, en muy atenta carta, á que tratemos el asunto á que se refiere una nota que la acompaña.

Preferimos publicar íntegra la nota. Ni mejor que ella lo dice, ni, desde luego, con la indiscutible autoridad de quien la escribe, pudiéramos decirlo y encarecerlo nosotros:

«Estando para terminar las importantes obras que se llevan á cabo en el Palacio Arzobispal de Toledo, sería de desear que las muy ilustradas personas que las dirigen diesen una prueba de su buen gusto, haciendo desaparecer el revoco de la fachada que da á la plaza del Ayuntamiento, y restituyendo á tan importante sitio el aspecto armónico que debió ostentar antes de que el Palacio fuese tan desdichadamente embadurnado.

El tono de la mampostería enlazaría admirablemente con el de la Catedral y el del Ayuntamiento, y el Palacio, aunque irregular, ofrecería un total grandioso y típico de Toledo, con su severa portada y sus grandes rejas y balcones, si al llevar á cabo la obra no se omitiesen algunos detalles, como dotar á los huecos de vierteaguas de madera y pintar las maderas de acertado color de nogal ó pino teoso.»

### En la ermita del Valle.

El día 12 del próximo Octubre habrá función principal en la ermita del Valle, costeada por los señores mayordomos de la cofradía de la venerada imagen.

Actualmente se están llevando á cabo importantes obras en la ermita, y se está reconstruyendo el retablo del Sagrario.

Este proyecto de obra de estilo gótico, es debido al ilustrado artista don Vicente Cutandá, director de la Escuela de Artes de esta capital.

El retablo será bendecido solemnemente el día anterior á la función principal antes citada.

Al coste de estas importantes mejoras en la ermita del Valle, han contribuido con sus donativos los señores duque de Bailén, condesa de Bornos, condes de Clavijo y de Cedillo, marqueses de Urquijo, De la Presa, Martín González, Rodríguez (D. Eusebio), Serrano Carrasco, Rodríguez (D. Sixto), García González, García Esqueren, López (D. Guillermo), Rubio, obispo auxiliar Sr. Álvaro Ballano, Guerra Cortés, Ormachea, Cambra y otros.

### El alcalde y los panaderos.

Mañana, á las doce, ha citado á los panaderos á una reunión en su despacho oficial el alcalde Sr. Conde.

Motiva esta reunión el criterio que sustenta la alcaldía de que los panaderos están en el caso de proceder á la rebaja del pan, toda vez que el precio del trigo ha alcanzado en los últimos días una considerable baja en los precios en las diferentes plazas.

Brevemente hablamos esta mañana de esta cuestión importantísima para el consumidor con el señor alcalde, y de sus manifestaciones deducimos que está dispuesto á cuanto sea preciso, hasta conseguir que en las actuales circunstancias se rebaje el precio del pan en Toledo, por ser de justicia.

### Visitas al prelado.

Durante estos días acuden al Palacio Arzobispal numerosísimas personas con objeto de cumplimentar al ilustre cardenal Sr. Guisasaola.

Esta mañana, entre otros muchos, ha sido recibida por su eminencia la Junta directiva y mayordomos de la cofradía de Nuestra Señora del Valle.

Fueron recibidos atentamente por el sabio prelado, y aceptó la invitación

que aquéllas le hicieron para que el próximo domingo, á las cuatro de la tarde, asista al solemne acto religioso de la bendición del retablo del Sagrario de la ermita del Valle, que ha sido recientemente reconstruido.

PARA ELLAS

### Un «quid pro quo».

Tiende la caña en el río el pescador con anhelo, ya preparado el anzuelo, y roba á un pez su albedrío. De nuevo afanoso ceba y clavar logra otro pez; pero sucede esta vez que el aparejo se lleva. No sabe, fuera de quicio, cómo este lance se explica; mas al fin lo clasifica de *quid pro quo* del oficio.

La mujer es pescador; pez, el hombre á quien engaña; sus miradas son la caña, y su anzuelo es el amor. Hay bobo que se hace el sueco, y ella, que no es nada lerdá, le da cuerda... le da cuerda, hasta que le pone en seco. Prosigue en este ejercicio; más, como no faltan truchas, de aquí que deploren muchas un *quid pro quo* del oficio.

U. S. B.

### De Arte.

CRONICA ACERCA DE LA CULTURA ARTISTICA DE TOLEDO

A pagar una deuda con mis discretos lectores, voy á dedicarme desde el presente artículo y sucesivos.

Prometi, si mal no recuerdo, en el pasado, preliminar á los que se sucederán, hacer una colección de escritos á modo de crónica, con el fin de exponer cuanto de bueno y malo se haga en Toledo concerniente al Arte.

La labor, aunque larga, será concienzuda y provechosa. Cuanto exponga lo haré después de meditado examen, y cuanto critique obedecerá á una causa justa.

Empezaré más por dónde? Es Toledo tan grandioso en cuanto al arte se refiere y tantos los asuntos y motivos de que he de hablar; que mi imaginación febril piérdese entre su tradición é historia, cual en un laberinto griego.

Mas hay que empezar, y comienzo desde donde me encuentro.

Estoy frente á la bermeja puerta del Cambrón.

Poco he de decir de este monumento, reconstruido casi por completo en el siglo XVI; mas, como poco es algo; tendré que exponer aunque pequeño, algún defecto que hiera á la armonía artística de esta Puerta.

Advierto, en primer término, la suciedad que existe en su interior, ó sea en el patinillo y bóvedas que sirve de paso entre la carretera y la calle que conduce á San Juan de los Reyes.

Es tan necesaria la limpieza en estas construcciones artísticas, que se experimenta un hondo pesar y un terrible contraste, el admirar el arte de monumentos tan impercederos como al que aludo, en medio de infectos olores y basuras antihigiénicas, causa de muy naturales protestas hacia las entidades encargadas de mantener en buen estado de salubridad estas poblaciones artísticas.

Otro defecto que observo es que se fijan carteles sobre los muros donde se asienta tan admirable ejemplo arquitectónico, influenciado por el arte greco-romano.

Desde el paseo, volviendo la vista á la izquierda, se encuentra el estudio del que fué pintor toledano D. Ricardo Arredondo, meritísimo é ilustrado artista que defendió y enalteció durante su vida el arte toledano.

Contiguo á su casa y taller, véase el actual convento de carmelitas descalzas, cuyo estilo, místico y severo como todas cuantas construcciones fundara Santa Teresa de Jesús, son del mismo carácter y tal vez por su austeridad, contienen muy leves defectos estéticos.

Atraveso la puerta del Cambrón y dirijo mis pasos hacia la cuesta que conduce á San Juan de los Reyes

# CASA BAYO Legítimos chorizos de Candelario, 2,65 docena.

más, antes dirijo la mirada a la derecha, donde se asienta el actual Matadero, cuyos cimientos son de algún palacio del siglo XVI, como puede verse por la portada principal del referido establecimiento. Esta se conserva en buen estado, aun cuando al construir el Matadero perdió mucho carácter.

Mientras camino hacia la referida iglesia, erigida por los reyes católicos para conmemorar la batalla de Toro, observo con gran pesar, que los árboles de la carretera que conduce a este medioeval monumento, por su falta de riego, se encuentran ridículamente estenuados y raquíticos. ¿Será por falta de máquina elevadora y por tanto de agua? No, puesto que ya la tenemos. ¿Entonces, por qué será? Esto, si quiere, me lo contestará quien deba contestarle.

PABLO VERA Y SALES

## BELIGERANTES

Hablar de la guerra... ¿y como no? Mas si queremos hablar de esta funesta hecatombe ¿como hacerlo? ¿de que opinión más segura debemos fiarnos? Para mí creo que de ninguna.

—Lea Ud. *El Correo Español*, léale y mire cómo los alemanes van victoriosa sobre victoria, triunfo sobre triunfo. El aniquilamiento de los aliados es cosa segura.

Y efectivamente; según la prensa retrógrada, los alemanes no van dejando ni un kepis francés, ni ningún rígido inglés. Mas esta opinión es muy natural, muy lógica ¿cómo ha de suponerse que los reaccionarios acojan con simpatía la pacifista opinión de la democrática Inglaterra y de la progresiva Francia.

¡Alemania! ¡Que ideal palabra para la reacción. La Alemania representa en la actual contienda, el resurgimiento en la edad primaria, el recuerdo de Atila con sus hunos, con su fiero proceder, con sus bárbaros hechos....

Alemania representa además con su orden colectivo, la tiranía y la esclavitud, el poder imperialista y cesarista vinculado en sus instituciones militares, en sus arrolladoras máquinas de guerra. Sin embargo, aunque según la prensa de estos elementos es segura la victoria para Alemania, hay que reconocer que la ha llegado su fin; pues esta es la hecha entre la reacción y la libertad.... y si no.... vuelvase la hoja.

—Acabo de leer en *El Imparcial*, en *El Liberal* y en no sé que otro periódico que las fuerzas de los aliados progresan en la batalla entablada hace varios días entre el Somna y el Oise.

ideales; estar en todo momento al lado Y me muestra con júbilo infinito mi interlocutor, el epígrafe con, que un rotativo encabezaba la información de la guerra. Decía así: *Continúa la batalla.* — *El hambre y la fatiga se dejan sentir en el ejército alemán.* — *Los rusos frente a Przenysl.* — *Inminente rendición de esta importantísima plaza austriaca.*

Y yo pienso: esta tendencia de los periódicos liberales y progresistas es lógica y natural también. Sus simpatías deben, pues así lo exige la fe en sus ideales, estar en todo momento al lado de los ejércitos aliados, de las naciones que luchan por la democracia y la libertad, ya que su único sueño es la paz y la tranquilidad de los pueblos; pues con ello, creed, la humanidad progresará enormemente y las fronteras desaparecerán, siendo sólo triste recuerdo de la desunión de razas.

Y ¡oh!, el odio proclamado por los malogrados ideales, retrogrados también sucumbirán para erigirse cual figuras espiroidosas: La Razon y la Justicia. UN PACIFISTA.

## Noticias

Faltan aún dos meses próximamente para que se vea la causa seguida contra el consumidor Borrero; pero ya se nota cierta efervescencia en el público por conocer el ambiente que corre

entre los técnicos del Palacio de Justicia.

Nosotros publicaremos en fecha oportuna las conclusiones del fiscal, del acusador privado y de la defensa.

Mañana, a las tres de la tarde, se reunirá en el Ayuntamiento la Comisión de obras para girar seguidamente la visita de inspección al mercado.

Este trámite, como se recordará, fué acordado en sesión pública del Concejo.

Hoy ha pasado el día en Toledo el tesorero general del Colegio Reina Victoria, para huéspedes de empleados del Estado. D. Miguel de Lara.

La suscripción provincial abierta en esta provincia para los repatriados españoles, asciende a la suma de 10.377 pesetas.

Por este Gobierno civil han sido enviadas a Navahermosa 200 pesetas para socorrer a repatriados que han llegado, vecinos de la citada población.

A causa de su pequeño enfriamiento ha guardado unos días cama el teniente de alcalde Sr. Bueno.

Bastante aliviado de su enfermedad ha vuelto a sus habituales ocupaciones. Lo celebramos.

Se ha remitido oficialmente al Ayuntamiento el informe dado por la Superioridad en el proyecto de traída de aguas de Burguillos a esta capital.

Por la Dirección general de Obras públicas, y a propuesta de la Jefatura de esta provincia, han sido concedidos premios reglamentarios de 50 y 30 pesetas, respectivamente, al capataz Eladio Piquenque y a los peones camineros Sotero Jiménez y Zacarias Llamas.

## ¿Qué mala sombra!

En unas oposiciones:

—Lección 333.—*Concepto del honor. ¿Qué cosa es la vergüenza? Definición de la dignidad.* Diga usted lo que sepa de eso.

—Pues de eso...., francamente, dispéñeme el tribunal, pero no sé una palabra.

—¿Conque por fin murió tu abuelo?

—Sí, señora.

—¿Lo que somos en este mundo! ¡Pa que veas! ¿Y te dejó alguna cosa?

—Unos anteojos.

—¿Pa que veas, hija, pa que veas!

Entre paletos:

—¿Qué hora es? ¿Sabe?

—Hombre, no po sírvile. Soy forastero.

## VIDA RELIGIOSA

*Santos de mañana 1.º de Octubre.*—El santo Angel Tutelar de España, Santos Remigio, obispo, y Severo, presbítero.

La misa y oficio divino, son del Santo Angel Tutelar y Custodio de España, con rito doble de segunda clase, color blanco y con octava.

Las Cuarenta Horas en el Convento de Jesús y María.

## Santisteban y Compañía.

OFICINA TECNICA

ARCO DE PALACIO. 5.

Se participa al público su próximo traslado de oficinas y almacenes, a la calle de la Sillería, núm. 22.

## A. Pita y Arroyo

Especialidades farmacéuticas y aguas minero-medicinales, nacionales y extranjeras.

**Productos químicos y farmacéuticos.**  
**Ortopedia.**

Material esterilizado para operaciones quirúrgicas y partos.

**Sueros y Ampollas.**

Preparación de oxígeno.

Plaza de la Magdalena, 7, telf. 213.

TOLEDO

## INTERESANTE

### Ortopédico herniólogo en Toledo.

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamejll, recibirá consultas en TOLEDO, los días 29 y 30 del actual mes de Septiembre, de once a una y de tres a seis, en el HOTEL IMPERIAL, y en VILLACAINAS, los días 1.º y 2 de Octubre en la FONDA DEL COMERCIO, para todas aquellas personas que padecen HERNIAS (quebraduras), desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia; pies, equinus, varus y valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamiento del vientre, descenso de la matriz, etcétera, que deseen someterse al método especial e infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su existencia se dominan todas las HERNIAS por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

Enviaremos gratis a quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas titulada «Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento».

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, número 37, principal. **Corresponsal.**

4

### pesetas DIARIAS

Es el sueldo que gana toda persona de ambos sexos que sabiendo escribir con una letra regular, deseen ocupar sus ratos de ocio en un facilísimo trabajo de escritura que necesitamos profusamente para la propagación de nuestros Inventos en España. No hay nada que comprar. Detalladas referencias que se envían gratis, escribiendo a los ESTABLECIMIENTOS LISBONENSES

Rua da Prata, 156, LISBOA (Portugal)

Conviene a nuestros intereses morales y materiales hacer constar públicamente que la Empresa y Redacción de **DIARIO TOLEDANO** la componen aquellos elementos que integraron la Redacción de «El Eco Toledano», desde su fundación hasta su cesación en el mismo.

## Material esterilizado para partos.

Aguas minero-medicinales.

Específicos nacionales y extranjeros.

Preparación de oxígeno.—Análisis.

**Farmacia DUQUE: Tornerías, 16 y 18. Telf. 150.**

## Administración principal de Correos.

Horas de entrada y salida de la correspondencia en la oficina central.

ENTRADA	Horas.
Correo de Algodor (1.º exp.) con correspondencia de la línea de Extremadura.....	8,45
Correo procedente de Madrid con su tránsito.....	10,20
Correo de Castillejo (1.º exp.) con correspondencia de Madrid, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	11,44
Correo de Algodor (2.º exp.) con correspondencia de Madrid, su tránsito y línea de Ciudad Real.....	15,45
Correo de Castillejo (2.º exp.) con correspondencia de Andalucía, Madrid y su tránsito.....	21,30
Conducción de Bargas con correspondencia de las líneas del Tajo y Plasencia-Astorga.....	8,40
Conducción de Navahermosa con Polán y Galvez.....	14,50
Peatón de Nambroca.....	18
Peatón de Layos.....	15

SALIDA	Horas.
Correo de Algodor (1.º exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito.....	6,25
Correo a Castillejo (1.º exp.) con correspondencia para Andalucía.....	8,05
Correo para Madrid con su tránsito.....	11,40
Correo de Algodor (2.º exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	15,55
Conducción a Bargas (línea de Tajo).....	19,40
Conducción a Navahermosa.....	6
Peatón a Nambroca.....	6
Peatón a Layos.....	6

**Horario de los distintos servicios de la misma.**  
Certificados, valores y paquetes postales: De 9,30 a 12,30; de 14 a 15,30, y de 18,20 a 19,20.—Giro postal: De 9,30 a 12; de 14 a 16; y de 18 a 19. Los domingos hasta las 16 solamente.—Apartados (entregas de): 9,20; 10,30; 12,05; 16,05, y 22.—Lista (entregas de correspondencia en): De 10 a 12; de 14 a 15, y de 18 a 19. Los domingos termina a las 16.—Reparto de carteros: 8; 10,45; 12,20, y 16,20. Durante los meses de Abril, Mayo y Septiembre, el primer reparto empieza a las 7,30, y en los de Junio, Julio y Agosto, a las 7.—Recogida de buzones: De 10,30 a 11,30; de 15,45 a 15,15 y de 18,30 a 19. Los de esta oficina se recogen 5 minutos antes de la salida de cada expedición.

## Academia GAMIR

Preparatoria para carreras militares.  
Plaza del Conde, número 6  
TOLEDO

Primer año de su funcionamiento.  
Alumnos presentados, 64.  
Aprobados hasta el quinto ejercicio, 47  
Idem de todos, excepto Francés, 1  
Alumnos ingresados en la presente convocatoria, 32

Dirección espiritual: RR. PP. Jesuitas.

## Anselmo Aparicio y Gutiérrez

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES COLEGIADO EN ESTA CIUDAD

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos civiles y criminales, con actividad, economía y a completa satisfacción del cliente.

**Centro de Apoderación de señores Alumnos de la Academia de Infantería.**

Cuesta de Pajaritos, 1, 3, 5 y 7, prel.—TOLEDO

## VENTAS A PLAZOS

SIN FIANZA NI GARANTIA

de la gran obra *Historia Universal* por César Cantú.

La mejor enciclopedia para estudios y consultas.

Artes, Ciencias, Literatura, Historia, etcétera, desde la creación del mundo hasta nuestros días, 1914.

Obra indispensable en todas las bibliotecas.

Edición económica, formada por 43 tomos encuadernados en tela inglesa, con profusión de grabados en colores y mapas.

Obra completa con un elegantísimo etager de regalo, 95 pesetas a plazos de 5 pesetas mensuales.

Edición de gran lujo formada por 45 tomos artísticamente encuadernados, con tapas de relieve y oro, impresa sobre rico papel satinado, conteniendo más de 500 grabados en colores (tricomía.)

Obra completa con un elegantísimo etager de regalo, 145 pesetas a plazos de 10 pesetas mensuales.

Recórtese y llénese el siguiente cupón mandándolo a la casa que abajo se menciona y se le entregará la obra al pagar el primer plazo.

Cupón núm. 2

Sírvase remitirme la *Historia Universal* por César Cantú edición..... valor..... pesetas..... mensuales

Firma,

Dirección:

Nombre..... Calle.....

Ciudad..... Provincia.....

Gassó Hermanos, Santa Teresa, 4 y 6, BACELONA.

## Se compran FINCAS RUSTICAS

OFERTAS AL CENTRO DE ADMINISTRACION Y CONTRATACION DE FINCAS

Núñez de Balboa, 14 MADRID

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

## Médico especialista.

D. J. Campos, médico director del Instituto Ortopédico Quirúrgico madrileño, especialista en tratamientos mecanoterápicos, no operatorios, contra las hernias, descensos de la matriz, vientres voluminosos, desviaciones del tronco, piernas ó brazos, tumores blancos y toda clase de deformidades, visitará Toledo, el día 1.º de cada mes, recibiendo consulta, de once a una, en el Hotel del Lino.

Consultas en Madrid todos los días no festivos, de dos a cuatro, en su Instituto, Montera, 38, 1.º

TOLEDO  
Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez  
Calle Carretas, núms. 3 y 5

# GRAN FONDA RIOJANA

HABITACIONES PARA FAMILIAS

## Bonifacio Lerma

Gabinetes independientes para Caballeros.—Luz eléctrica en todas las habitaciones.

Esparteros, 8, pisos 1.º y pral., MADRID  
(Junto a la Puerta del Sol).

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital a la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso a dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, a la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos. Habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas. Habitación para dormir y una comida, 4 ptas. Hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

SERVICIO PERMANENTE.—Trato: Almuerzo: cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino a discreción. Dulce los jueves y domingos.

Mesas independientes.

Clase particular de niños y enseñanzas especiales para adultos

en el antiguo Colegio de

## Nuestra Señora de la Esperanza

fundado y dirigido por

D. Bernabé Fernández y Fernández

Maestro Superior

Calle de la Merced, número 12, principal.—TOLEDO

Programa de las enseñanzas que sirven de base a la educación física, intelectual y moral en este Centro:

Por la mañana.—Lectura mecánica, Caligrafía, Religión y Moral, Doctrina Cristiana, Contabilidad, Dibujo de adorno y Francés.

Por la tarde.—Lectura reflexiva, Escritura al dictado, Cálculo aritmético y de Geometría, Geografía descriptiva é Historia de España, Nociones de Ciencias Físicas y Naturales, Lecciones de cosas y Gimnasia sueca.

HONORARIOS

Asistencia a la clase de párvulos, 3 pesetas mensuales; idem id. intermedia, 4 id. id.; idem id. elemental, 5 id. id.

Nota: El Director de este Centro garantiza el devolver los derechos abonados por asistencia a las clases, si los alumnos que a ellas concurren puntualmente no demuestran notable desarrollo físico, intelectual y moral, a los tres meses de permanecer en dichas clases.

Otra: Los honorarios se pagan anticipadamente.

Otra: En el mes de Agosto están cerradas las clases.

Otra: Este Centro no admite nada más que 45 alumnos.

## Panaderías de RATIÉ Y C. IA

ELABORACION MECANICA

FABRICACION DE PAN CANDEAL DE FLOR Y FRANCÉS

VERDADERO PAN DE VIENA

Elaboración especial con levadura marca Springer (Francia), recibida a diario directamente del vecino país y dirigida por un ex oficial de la Vienesa de Madrid, Arenal, 2.

Clases especiales denominadas Barras, Alcachofas, Parises, Moldes, etc., etc.

SERVICIO A DOMICILIO

FABRICA: Concepción, 18. DESPACHOS: Sillería, 18;

Tornierías, 7, y Santo Tomé 10.

TOLEDO

## Justo Villarreal

### Villarrubia.

Procurador Colegiado de los Tribunales.

Calle de la Misericordia,

número 9.

TOLEDO

## Faustino Vega

RESTAURANT

Barrio Rey, 9. Telf. 201

TOLEDO

Especialidad en asados.

perdices y paellas.

Precios económicos

Comedores en el principal.

## Colegio de Ntra. Sra. del Consuelo

Director:

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

MEJORES, 11.—TOLEDO

Bien conocido en esta ciudad y su provincia, nada nuevo tiene de manifestar, sino que, como todos los años, han obtenido nuestros alumnos de 2.ª enseñanza un éxito en los diversos establecimientos oficiales donde han concurrido a demostrar su suficiencia en las diversas asignaturas, objeto de su estudio.

El 70 por 100 entre notables y sobresalientes, y un suspenso únicamente, prueba fehaciente del celo é interés por los alumnos cuya educación se nos confía.

Objeto de principal interés es la 1.ª enseñanza por ser base y sostén de ulteriores conocimientos.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos

Precios módicos.—Pídanse Reglamentos.

## TORREFACCION DE CAFES

(con privilegio de invención por 20 años)

de los legítimos TES de China, India y Japón

## José Gómez Tejedor-BADAJOS

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Estos artículos se venden en los principales establecimientos de España y

las Sucursales de la Casa en

Sevilla: Cuna, 52

Jerez de la Frontera: Larga, 61

Madrid: Montera, 32

Barcelona: Carmen, 1

## LA MADRILEÑA

GRAN SALÓN DE BARBERÍA DE VALERO

ALCÁZAR, NÚM. 5

Es el salón más conocido y acreditado de la localidad, y en el que encuentran los Sres. Jefes, Alumnos y el público en general, todas cuantas ventajas pueden hoy concederse, pues a más de reunir las condiciones de higiene y comodidad de los mejores de su clase, es en el que se sirve con más esmero, prontitud y economía.

PRECIOS DE LOS ABONOS

Talónario de 40 servicios, 8 pesetas; idem de 25 id., 5 pesetas

idem de 12 id., 2,50 pesetas.

Para los Sres. Alumnos y aspirantes, precios especiales.

# DIARIO TOLEDANO

PERIÓDICO DE INFORMACION

Redacción y Administración: Plaza de las Capuchinas, núm. 9, pral.

donde se dirigirá toda la correspondencia.

Precios de anuncios.

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 pesetas.—En

1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En tercera

plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.

La 4.ª plana, 35,00 pesetas.—Media id., 15,00.—Un cuarto

idem, 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas

funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00.

En Toledo: Un mes, 1,00 pesetas.—En las demás provin-

cias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.

En el extranjero: Un año, 30,00.

Número corriente, 5 céntimos.

Número atrasado, 10 céntimos.

# IMPRENTA IBERICA

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos de la tipografía.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, circulares y reglamentos.